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簡訊

中國劍擊運動須加速體教融合
解決人才斷檔 提升競技成績

巴黎奧運會劍擊項目，日本、韓國、中國香港各獲兩枚金牌，亞洲
劍擊新勢力強勢崛起。相比而言，國家劍擊隊則沒有獎牌入賬。

近10年來，內地劍擊愛好者和劍擊俱樂部迅猛增長，但無論是在奧運還
是在其他國際性劍擊專項賽，專業運動員成績下滑卻是不爭的事實。業
界表示，中國12歲以下年齡組劍擊人口眾多，但中學年齡段人才卻幾乎
斷層。未來，中國劍擊競技成績要提升，須在體教融合及支持社會群眾
劍擊運動上，進行體制機制創新，這是根本的出路。
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大公報記者 敖敏輝（文、圖）

今年7月，廣州越秀區中小學生劍擊精英賽舉行，64所中
小學校組隊667名學生參加。廣州萬國劍擊中心主管杜國光
說，一個區級劍擊賽吸引近700名學生參與，十分難得。然
而，中學組報名參賽的卻僅有十多人，與小學生組的人氣形成
強烈反差。

國家級賽事存在同樣的尷尬。劍擊世界冠軍、廣州潼浩傑
劍擊館負責人朱俊說，一場全國性的青少年劍擊比賽，小學年
齡組往往能分成4、5個組別，每個組別參賽人員達三、四百
人。到了高中年齡組，因參賽人數不足，常常只設一個組別，
區區百餘人參加。

U12以下好苗子不少
「我國U12以下年齡組的劍擊人口是非常龐大的，好苗子

不少，但到了中學階段，繼續練劍擊的孩子急劇減少，人才嚴
重斷層。」 朱俊說。

原國家劍擊隊隊員、佛山全匯航體育劍擊館負責人彭建軍
說，雖說這與中國軍團在奧運的表現無直接關係，但根基不穩
的問題更為關鍵。 「人才斷檔，相當於選材 『池子』 變淺了，
養出大魚的概率就小了。」 彭建軍說。

談到原因，3位劍擊資深從業人士均認為，在升學壓力
下，從初中開始，孩子都去 「捲」 文化課了。即使孩子有意繼
續練下去，往往因家長的強力干預而作罷。

學校對劍擊運動的支持亦十分有限。以廣州為例，組建了
劍擊興趣班或招收劍擊專長學生的學校只有5、6所。需求側與
供給側嚴重不匹配，也導致大量有潛力的孩子中斷學劍。

朱俊表示，雖然香港同樣重視文化課，但多數中小學設有
劍擊社團和劍擊隊，港大、中大、科大、浸大等香港主要大
學，都有專業劍擊隊和教練團隊。對劍擊有興趣的孩子，學習
文化課的同時，會努力練劍擊，畢竟多了一個升學通道。

港中學大學銜接取收成期
「二十多年前我和香港劍擊界接觸時，看到他們一邊讀書

一邊練劍擊，覺得挺辛苦的。現在看來，這恰恰是近年來香港
在劍擊項目上取得好成績的關鍵。」 朱俊說。

杜國光有同樣觀點。當前，日韓和香港等地都有不少大學

設有劍擊隊
和專業教練，能
夠與中學形成很
好的人才銜接。

「我們也有部分高
校招收劍擊運動員，但並不
多，存續狀態也不理想。」 杜
國光說。

體教融合是近年來的熱門話題，但實
踐上卻存在諸多掣肘。比如，內地學校教育主管
部門是教育局，體育則歸口體育局，體教分離的管理機制不利
於人才梯隊的建設。

不過，部分地區也開始探索，統籌推動體教融合，讓競技
體育回歸到校園。目前，深圳、上海、北京等地亦在開展相關
嘗試，中學、高校組建劍擊教練團隊，招收劍擊特長生，實現
學生文化課與劍擊訓練的兼顧。
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提振信心

灣區合作培養健兒潛力大
「在國家隊這幾年劍擊成績低迷的

情況下，中國香港隊員張家朗、江旻憓
獲得兩枚奧運金牌，太及時、太寶貴了，提振了大灣區乃至全
國的劍擊從業者和運動員的信心。」 從事劍擊運動培訓和推廣
工作多年的杜國光說。對於未來粵港在劍擊項目上的合作，杜
國光充滿期待。

記者了解到，早年，粵港劍擊運動的互動形式主要是廣東
的劍擊教練赴香港執教。當前，香港各劍擊俱樂部的教練，
80%以上來自內地，其中又以廣東籍為主。

「如今，廣東教練赴港執教、組織灣區交流賽、香港學員
赴粵走訓，這是當前粵港劍擊項目交流的主要3種方式。可以
說，香港劍擊運動的興起、劍擊基礎日趨穩固，內地特別是廣
東有一定的貢獻。」 杜國光說。

受訪劍擊專家普遍表示，未來，可以在劍擊社團、專業隊
和俱樂部3個層面，加強粵港劍擊運動的交流與合作。另外，
在吸引外國高水平教練團隊方面，亦可以利用灣區吸引人才、
出入境便利等政策優勢，通過某種方式，共享頂級教練資源。

「三地教練同樣可以加強互動和往來，比如，大灣區便利
政策這麼多，香港劍擊項目發展很快，我個人很願意到香港高
校執教，培養高水平劍擊運動員。」 朱俊說。

未來出路 彭建軍
表示，過去

幾十年，內地能夠出成績的劍擊
運動員，多因父母輩是從事劍擊
項目的運動員、教練員或劍擊俱
樂部負責人，傾注了大量心血來
培養子女。然而，這種模式並不
可持續，也不具有代表性。

當前，內地在冊劍擊人口已
經達到15萬人左右，劍擊俱樂部
超過1000家，社會培訓機構遍地
開花，這在一、二線城市尤其明
顯。以萬國劍擊中心為例，在全
國共有26個培訓中心，在訓學員
逾1000人。在劍擊賽事方面，中
國劍擊協會主辦的各級比賽，每
年達到100個左右，俱樂部邀請
賽更多。

朱俊表示，當前，體校招生

難以為繼，社會培養日趨壯
大。初期家庭保障加上後續國家
投入和扶持，應是劍擊運動發展
的良好模式，這也是香港和歐美
的主要做法。

「小時候根據孩子的興趣學
習劍擊，費用自支。之後，孩子
通過各類比賽獲得積分，再通過
選拔賽參加更高級別的比賽，如
果有能力參加國際性比賽，各項
成本則由國家承擔。」 朱俊說。

如今，內地正在探索這樣的
發展模式，也取得了一些積極成
果。今年4月舉行的世界青少年劍
擊錦標賽上，國家隊收穫2金1
銅，位列獎牌榜第4。國青隊主要
成員，基本來自各劍擊俱樂部。

業界表示，職業化、專業
化、市場化是劍擊項目的出路，
如果有體教融合助力，劍擊等項
目將形成良性循環局面。

▲中國劍擊運動面對斷層問題。
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掃一掃有片睇

【大公報訊】綜合外電報
道：美國網球公開賽男單賽事不
斷爆冷，繼西班牙新星阿爾卡拉
斯後次圈出局後，新科奧運金牌
得主祖高域亦於第3圈爆冷出
局。這位塞爾維亞名將面對28號
種子、澳洲球手巴比倫時大失水
準，出現單場大滿貫出現生涯最
多的14次發球雙錯誤下，以盤數
1：3落敗，宣告衛冕失敗， 「25
貫」 亦夢碎。中國名將、奧運冠
軍鄭欽文則順利躋身女單16強。

女單第3圈賽事，7號種子中
國球手鄭欽文，直落兩盤6：2、
6：1擊敗德國球手尼邁爾，順利
連續兩年晉級美網女單16強。至
於另一位中國球手王雅繁，亦以
6：4、3：6、6：1淘汰白俄羅斯
名將艾莎蓮卡晉級。

鄭欽文說後打趣道： 「我終
於能夠直落兩盤贏波，今天我一
直很專注比賽。我不知道大家會
不會再把我放在焦點，所以奧運
之後一直都不容易（調整心
態），我曾在2022年美網敗給尼
邁爾，所以贏了我很開心，今天
不用哭了。」

祖高域爆冷出局
今屆美網前有奧運網球賽事

舉行，令不少球手花費更多氣
力，奧運銀牌得主阿爾卡拉斯就
在次圈出局，沒想到奧運金牌得
主命運相同，祖高域成就 「金滿
貫」 壯舉後，來到參加美網，他
於第3圈迎戰巴比倫表現欠佳，
並被巴比倫淘汰，他在美網3場
賽事中合共出現多達32次發球雙

錯誤，他於賽後表示，自己的確
花費太大心力應付巴黎奧運，亦
沒有時間參加硬地場的熱身賽，
在未及回氣加上 「空降」 美網的

情況下，完全找不到手感而出
局。祖高域未能爭取第25個大滿
貫冠軍的同時，亦是8年來首次
單季四大滿貫 「食白果」 。

吳君浩田徑世青賽獲第七名
世界青年田徑錦標賽在秘魯首都利馬舉行，

就讀拔萃男書院的港隊17歲小將吳君浩，出戰男
子200米決賽，他是港隊史上首個跑入男子200米世青決賽的跑
手，他在第9線出戰，更是決賽中唯一的亞洲跑手，最終他跑出
21秒27取得第7名，雖然無緣獎牌，亦已是港史最好成績。陳一
樂、葉景維、郭俊廷及陳庭方組成的接力隊，在男子4×100米初
賽跑出39秒97，在30隊中排第8，歷史性躋身決賽。

歐霸盃摩連奴狹路再遇曼聯
歐霸盃已完成今屆新制賽事抽

籤，36隊分成4個檔次，每隊會迎戰8
個來自不同檔次的對手，其中英超球
隊曼聯將遇上前主帥摩連奴率領費倫
巴治倒戈，曼聯其餘對手尚有格拉斯
哥流浪、波圖、PAOK、博德基林、柏
辛域陀尼亞、川迪及布加勒斯特星
隊。格拉斯哥流浪抽得下下抽籤，他
們除要面對曼聯，更要硬撼另一英超
勁旅熱刺，熱刺就會面對羅馬、賀芬
咸及加拉塔沙雷等球隊。

鄭欽文美網晉16強
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▲歐霸盃完成了抽籤。
法新社


